



“LOS ARCHIVOS DE LA PANDEMIA EN MÉXICO”

NÚMERO DE REGISTRO ANTE DGOAE-UNAM: 2021-12/124-964

REGISTRO DE BITÁCORA

| | |
|---------------------------------|--|
| Fecha o periodo de observación | 3-11 DE septiembre de 2021 |
| Ubicación | Eje central Lázaro Cárdenas # 806Col. Niños Héroes de Chapultepec, alcaldía Benito Juárez. |
| Situación observada y contexto | Festividad del pueblo de Santa Maria de la Natividad Tepetlalzingo, durante la pandemia. |
| Tiempo de observación | 30 Hrs |
| Observador@ | Juan Velázquez Rodríguez |
| Nomenclatura/Número de registro | T_CX_VERJ_01 |

| Hora o periodo de tiempo | Interpretación (Lo que pienso, siento, conjeturo, me pregunto) | Descripción |
|--------------------------|--|--|
| 30 Hrs | Dentro del país existen aún pueblos de origen prehispánico, a pesar que la ciudad los ha absorbido; siguen manteniendo sus usos y costumbres. Los vamos a encontrar por lo general dentro de las alcaldías (claro dentro de la ciudad de México). Por lo general las personas que ya tiene más de cinco generaciones o más, viviendo en estos pueblos originarios. Es interesante ver la genealogía que se tiene en estos sitios, y nos al estudiarlo y elaborar la genealogía es sorprendente ver las ramificaciones de las familias. | Me intereso la observación de la festividad de Santa Maria de la Natividad Tepetlalzingo, por ser pueblo originario dentro de la alcaldía Benito Juárez. En su programa de los eventos que se llevaron a cabo durante su novenario, encontré que el tiempo de esta festividad es de 436 años. El nombre está conformado por el origen prehispánico que es Tetlalzingo (a las personas que les pregunte que si sabían el significado de la palabra me dieron estas dos: pequeño cerro de monte o pequeño sepulcro), y de santa María de la Natividad de corte católico. Esta investigación fue realizada bajo el contexto de la pandemia, donde juegan un papel importante tres grupos: la iglesia, la mayordomía y por supuesto la comunidad. A lo cual me sorprendió los protocolos de medida de sanidad que llevan a cabo; manifestándolo en su programa que compartieron con la comunidad, indicando que con el cambio de semáforo y etapa del covid-19, se modificara. |





Se deben de mantener las costumbres de los pueblos, a pesar de la modernidad que se va teniendo en los alrededores o incluso dentro del mismo pueblo. Me refiero a la modernidad, a las construcciones que se van realizando alrededor de las iglesias, las cuales el punto principal de una comunidad. Los nuevos habitantes deben de respetar las costumbres que se tienen en lugar que se va habitar; los viejos habitantes no van a perder estas costumbres. En la alcaldía Benito Juárez llevaron a cabo una propaganda la cual estaba dirigida a las personas que pretendía comprar un departamento o casa dentro de esta alcaldía; la cual consistía en: “antes de comprar una vivienda infórmate de las costumbres del lugar, no por ti van a cambiar estás”.

En la iglesia encontré unas piedras en las cuales tiene apalabra inconclusa y al parecer están escritas en latín y hay una fecha en una de estas piedras que es la fecha de 1585; no se sabe si fue cuándo se construyó el templo católico. Esto me recordó que tanto en la iglesia de Tenayuca y de Santiago Tlatelolco, se encuentran piedras con fechas prehispánicas.

A un costado de la iglesia se encontraba una escuela, la cual la nombraron la iglesia del pueblo, esta escuela lleva el nombre de escuela primaria Héroes del 47, ya tiene varios años que no se imparten clases en esta escuela.

Después de una pequeña introducción sobre el lugar de la investigación, entremos en materia. La mayor parte de la población si respecta las medidas necesarias que la iglesia impone a sus feligreses. Con la situación de la pandemia desde el año pasado no se ha llevado acaba la festividad con normalidad, se han tenido que modificar la asistencia de las personas a la iglesia, solo es un escaso número de personas que pueden ingresar a las instalaciones y se tuvo que transmitir los eventos realizados por internet.



La investigación esta basa en un pueblo originario dentro de la alcaldía Benito Juárez. Durante la observación me di cuenta de cómo las personas tanto de la iglesia y la comunidad están respetando las medidas necesarias en contras del covid-19.

¿Cuánto tiempo será posible que sobrevivan estas costumbres, con tantas construcciones que se llevan a cabo en los pueblos originarios?

Dentro del programa nos percatamos de que la imagen de la divina infantita la reciben la familia que son elegidas por los mayordomos, y estos mayordomos pasan a las casas de ciertas personas de la comunidad a recaudar recursos que serán empleados para los festejos de la divina Infantita (dentro de la religión católica es la representación de la virgen María alrededor de tres años). La visita de la virgen a las familias que es asignada por lo regular al término de la misa de las 8 a.m. la familia se la lleva a su casa, al llegar a esta se comparte los alimentos y por la tarde se lleva el tradicional rosario y una misa, al término de esta se vuelve a compartir alimentos por parte de la familia.

En esta ocasión y el año pasado, a consecuencia de la pandemia se modificó esta salida de la Divina Infantita, a las familias que les fue asignada la visita tuvieron que presentarse dentro de la iglesia a la misa, rosario y al termino de esta, compartieron los alimentos.

Al ingresar a la iglesia se tomaron las medidas necesarias para evitar la propagación del Covid-19, en la cual consistió en: al ingresar proporcionaban gel anti bacteria y la toma de temperatura, posteriormente satirizaban a las personas, una ves de esto, a las puertas de la iglesia se contaba un tapete sanitizante. Dentro de la iglesia las bancas estaban marcadas para que las personas tuvieran separadas; durante la misa para comulgar el acolito preguntaba quién iba a comulgar, con la finalidad de proporcional gel antibacterial y este les iba diciendo que momento tenían que pasar por la comunión, con objeto que no se aglomeraran en la fila. Al término de la misa el mismo acolito iba dando pauta de que fila de banca tenían que ir saliendo. Al momento que a la persona es sanitizada, sino lleva cubrebocas, no le permiten el acceso al recinto. Al término del rosario las personas tenían que desalojar el lugar, para que las personas en cargadas de la iglesia sanitizaban el lugar, una vez esto se volvía a ingresar al sitio y continuar con la misa.





Los mayordomos cuando realizaban la colecta los domingos, también portaban cubrebocas, poniendo el ejemplo a la comunidad.

El día principal de la festividad que es el 8 de septiembre, dentro de los eventos que hubo fue los tradicionales danzantes en esta comunidad, los cuales también respetaron las medidas necesarias de sanidad, al portar cubrebocas al efectuar sus danzas, se debe de entender que para ellos si es un poco imposible efectuar sus danzar con el cubrebocas, dado que se sofocan y se cansan demasiado pronto. A lo que los mayordomos y el párroco de la iglesia comprendieron.

El día 11 de septiembre en vísperas de la festividad se colocó la portada en la entrada principal de la iglesia y el enfloramiento del remolque donde se iba a sacar a recorrido a la virgen por calles alrededor de la iglesia, el día domingo 12 de septiembre.

Este recorrido fue transmitido por YouTube en la página:
Parroquia Santa María de la Natividad

(<https://www.youtube.com/parroquiasantamariadelanatividad>).

